

LES NOUVELLES DU MOIS

DÉCOUVREZ CHAQUE MOIS L'ACTUALITÉ DE PROMESSES D'ÉGLISE
À DESTINATION DES MOUVEMENTS MEMBRES ET DES GROUPES LOCAUX

À LA UNE

RENCONTRE AVEC LE CONSEIL PERMANENT DE LA CEF



Le Conseil Permanent de la CEF a invité des représentants de Promesses d'Église le 14 juin pour mieux nous connaître et échanger sur la manière de travailler ensemble. Dominique Rouyer (CCFD-Terre solidaire), Louis-Etienne de Labarthe (Communauté de l'Emmanuel), Marie-Christine Rozier (CVX-Communauté de vie chrétienne) et Jérôme Vignon (SGDF- Scouts et Guides de France) ont participé à cette rencontre.

Ils ont présenté le cheminement de Promesses d'Église et nos travaux et questions actuelles. Une belle rencontre très encourageante qui a permis d'envisager une collaboration plus régulière entre les évêques et Promesses d'Église tout en gardant notre autonomie et nos projets propres. François Fonlupt, archevêque d'Avignon, poursuit le chemin avec nous et c'est Alexandre Joly, évêque de Troyes, membre du Conseil permanent et chargé du synode en France, qui succède à Dominique Blanchet. Les coordinateurs de Promesses d'Église doivent les rencontrer bientôt pour préciser comment nous allons poursuivre ce chemin ensemble.

LIEN VERS L'INSTRUMENTUM LABORIS DE LA XVI ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DU SYNODE DES ÉVÊQUES

L'ÉCHO DE LA PLÉNIÈRE du 6 juin 2023

Elle a réuni une trentaine de personnes dans les locaux des Apprentis d'Auteuil à Paris, à laquelle s'est ajoutée une dizaine de participants « en distanciel ».

La réunion a débuté par une prière préparée par Bertrand Gournay du CCFD, sur un texte de Christian de Chergé et sur des images du désert autour de l'Ermitage de Charles de Foucauld.

RELATIONS ENTRE PE ET LA CEF

Comme indiqué dans la newsletter d'avril, l'assemblée plénière de la CEF à Lourdes en mars, à laquelle PE avait envoyé des représentants, a examiné les conclusions des sept GT post CIASE mais a fait de nombreux déçus quant aux décisions prises. C'est la raison pour laquelle PE a procédé, ensuite et pour mieux comprendre, à quelques interviews individuels d'évêques ; selon Nicolas Truelle, qui en a présenté une synthèse, il apparaît notamment que la CEF n'est ni un exécutif hiérarchique ni un parlement législatif, que chaque évêque a en fait une marge de manœuvre limitée, que les évêques qui ont cheminé avec les groupes de travail ont une expérience qui manque aux autres, que leurs interprétations de Vatican II et de la collégialité diffèrent entre eux. Il ressort aussi de ces interviews que Promesses d'Église reste attendu au niveau national comme au niveau diocésain pour exprimer des idées, des souhaits, des enthousiasmes ou des colères et ainsi contribuer à instaurer un dialogue entre les différents courants existants au sein de l'Église.

Une commission de suivi des conclusions des GT post CIASE a été mise en place par la CEF à l'invitation de la CEF c'est Dominique Rouyer qui y représentera PE.

RAPPORT D'ACTIVITÉ PRÉSENTÉ PAR LOUIS-ÉTIENNE DE LABARTHE & DOMINIQUE ROUYER

Il est notamment fait état des actions suivantes, menées depuis la rentrée de septembre 2023 :

- Création de 4 groupes de travail : Abus d'autorité et de pouvoir, Femmes et Hommes, relations Clercs/ laïcs et Écouter, dialoguer, annoncer. Un état d'avancement est présenté et discuté au cours de la présente plénière.
- À la suite des « affaires » Santier et Ricard, plusieurs membres du COPIL ont fait paraître à l'automne une tribune commune sur La Croix
- Nous avons accueilli un nouveau membre en septembre 2022 : Aux Captifs la Libération
- La CEF a souhaité approfondir avec nous plusieurs de nos propositions au synode sur la synodalité: n° 1 (promouvoir des formations à l'écoute...), n°7 (sur la parole publique), n° 8 (place des femmes), n°9 (collaboration laïcs/CEF/ CORREF). Dans cette perspective, la proposition n°9 a été développée lors d'une discussion à la plénière de mars 2023.
- En février 2023, Dominique Rouyer a participé au synode continental européen (cf. newsletter de mars)
- Nos deux animateurs ont été invités à l'Assemblée plénière des évêques à Lourdes fin mars 2023 pour la remise et la discussion des propositions des 9 groupes post-Ciase créés par les évêques (cf. newsletter avril)
- Des réflexions ont été menées sur les modalités de fonctionnement des groupes de travail et du collectif PE en général, de même que sur les modalités de mise en place et de fonctionnement des groupes locaux
- Notre site internet a été revu avec l'aide d'une consultante ; des newsletters ont été publiées.

ÉVOLUTION DES RÈGLES DE FONCTIONNEMENT DE PE ET PROJET ASSOCIATIF

A ce jour, PE a fonctionné de façon assez informelle et souple, les divergences d'opinion n'ont pas entraîné de départ ; elles sont même considérées comme une richesse à préserver. Mais comment notre collectif peut-il les prendre en compte et afficher des positions claires face à nos interlocuteurs ? Le besoin de clarifier les modalités d'organisation et de prises de décision, ainsi que la question d'une personnalité juridique ont conduit le COPIL à demander à un groupe de travail de revoir les règles de fonctionnement de la fin 2021, encore insuffisamment précises et irrégulièrement appliquées, et d'étudier une évolution vers des statuts associatifs. Les grandes lignes de ces deux documents en phase provisoire ont été rapidement présentées ; après finalisation par le COPIL, le nouveau projet des règles de fonctionnement fera l'objet d'une discussion et d'une décision lors de la plénière du 6 octobre 2023 ; celui concernant les statuts associatifs sera discuté lors de la plénière des présidents du 28 novembre prochain, en vue d'une mise en œuvre éventuelle au premier trimestre 2024.

ÉTAT D'AVANCEMENT DES TRAVAUX DES 4 GROUPES DE TRAVAIL

Quelques points d'attention :

- **Groupe Femmes et Hommes** : « L'Église préfère souvent le dévouement des femmes à leur discernement » ; Vatican II, tous les membres du Peuple de Dieu sont par leur baptême, Prêtres Prophètes et Rois, y compris pour la gouvernance; approche théologique.
- **Groupe relations Clercs / Laïcs** : Importance d'inscrire les propositions à l'intérieur de l'Église et de son histoire ; six pistes pour transformer les relations clercs-laïcs vers plus de fraternité et d'ouverture pour « marcher ensemble » ; élaborer un recueil des expériences de type synodal porteuses pour l'Église, dans les diocèses, les paroisses, les mouvements...
- **Groupe Abus** : former tous les éducateurs, prêtres et laïcs à l'identification des processus d'emprise et à l'apprentissage des critères d'une relation ajustée, partager les pratiques, développer des outils d'évaluation et de prévention.
- **Groupe Écouter, dialoguer, annoncer** : constat que beaucoup de personnes sont à la recherche d'un lieu de fraternité, souvent pour faire un bout de chemin ensemble, sans forcément s'engager. Réflexion en cours pour comprendre comment les mouvements et associations membres de PE peuvent répondre à ce besoin.

TRAVAUX EN PETITS GROUPES

Eclairés par ces présentations, des échanges en petits groupes sur chacun de ces 4 thèmes ont clos la soirée ; les rapporteurs en feront un compte rendu pour une prise en compte par le COPIL et une réorientation éventuelle des travaux.

DATE DU PROCHAIN COPIL
27 juin 2023
en visio

DATE DE LA PROCHAINE PLÉNIÈRE
6 octobre 2023 (toute la journée)
chez les Apprentis d'Auteuil

PLÉNIÈRE SPÉCIFIQUE DES PRÉSIDENTS DES ORGANISATIONS MEMBRES
Mardi 28 novembre
en soirée

COMITÉ DE SUIVI

Le Comité de suivi des décisions prises par les évêques à suite de la remise des travaux des groupes initiés pour prendre en compte le rapport de la CIASE, est composé du Père Roger Hébert, issu de ces groupes de travail, de Sœur Marie-Laure Dénès o.p. pour la CORREF et de Dominique Rouyer pour Promesses d'Église. Il se réunira pour la première fois début juillet avec le secrétaire général de la CEF, Hugues de Woillemont pour définir sa mission et sa méthode de travail.



UNE DATE À RÉSERVER



Le Centre Sèvres organisera les **2 et 3 février 2024** une session sur la Diaconie pour permettre aux personnes engagées auprès des plus pauvres de se poser, se ressourcer et de se former. Plus de détails à la rentrée

NOS CONSEILS DE LECTURE



Pionnières. Comment les femmes sont devenues pasteures de Lauriane Savoy

Nous sommes habitués à voir des femmes pasteures dans les Églises protestantes. Mais cette évolution ne s'est pas faite sans combat et les femmes protestantes ont eu à surmonter bien des obstacles qui se trouvent aujourd'hui sur le chemin des catholiques. Une lecture inspirante !

[En savoir +](#)



Quand l'Église s'effondre petit itinéraire spirituel pour rester debout (malgré tout) de Jacques-Benoît Rauscher o.p.

Avec la figure de Saint Dominique en compagnon de route, ce livre propose un très bel itinéraire spirituel en plusieurs étapes pour accueillir personnellement la situation de l'Église, comprendre et oser imaginer de nouveaux chemins. Des questions personnelles et des prières à partir des psaumes viennent enrichir cet ouvrage tout à fait approprié pour animer un temps de retraite ou une réflexion d'équipe.

[En savoir +](#)

Il n'y aura pas de nouvelles en juillet et en août.
La prochaine newsletter sera publiée en septembre 2023.

